



大雨を予測する研究で
安全を守る

長年にわたり、大雨の強度に関する重要なテーマを探求してきた矢島教授。「洪水の原因となる雨量の上限値を見極めることは、適切な対策の立案や将来のシナリオ構築にとって不可欠です。しかしながら、これは非常に困難な課題です」と話します。また、矢島教授は松江市に関連した研究も行っています。

松江は、比較的少ない雨でも内水氾濫が起こりやすい地域です。内水氾濫とは、下水道などが水を十分に排水できず、マンホールや排水路から水が溢れ出る状態。「直接的な被害は大きくないものの、日常生活において深刻な問題となっています」とのこと。その対策の一環として、情報科学の専門家と連携し、観測データとAI技術を活用して川の水位変動を予測する研究に取り組んでいるそうです。

現在、大雨や洪水、土砂災害の対策として「流域治水」が大きなキーワードになっており、流域全体で治水を行うとともに、被害を最小化するために早く避難情報を出すなどのソフト対策も注目されています。「ただ、気候変動の影響もあり、今後は雨の降り方や台風の大きさがこれまでとは異なる可能性が高くなっています」と話し、今の予測技術では、ピンポイントでどこどのくらいの雨が降るまでの予測の困難さを指摘。防災に向け、「最終的には自分の身は自分で守るという意識が不可欠です。具体的には、特定の状況における適切な行動を時間軸で示した防災



エスチュアリー
研究センター
教授 矢島 啓



マイタイムラインを作つておくことが重要です。上流の水位が一定のレベルになつたら近くの避難所に避難するなど、事前に行動計画をたてておくことが必要です。さらに地域コミュニティが連携し、地域全体としての防災能力を向上させることも不可欠です」と語っています。

今までなかつたから起こらないは、もう通用しない時代。「常に想定や予測を超えてくることがあることを我々一人ひとりがしっかりと意識することが必要」と話す矢島教授。「これからも環境配慮と防災対策を両立させて、みなさんの安全を守っていくことができるような研究を続けていきます」。

撮影地／北田川水門

大雨を予測する研究で 安全を守る

一人ひとりの
防災意識が大切。

特集 島根大学と防災

今年1月、能登半島沖を襲った地震では日本海沿岸に津波注意報が出されました。

地震、津波だけではなく、大雨や洪水、土砂災害など、災害への備えは欠かすことはできません。

地域の課題である災害への備えに対し、さまざまな視点で取り組んでいる島根大学。

その地域を守る防災関連の研究を取材しました。



<特集>島根大学と防災.....01

エスチュアリー研究センター 教授 矢島 啓
総合理工学部 教授 林 広樹
教育学部 教授 松本 一郎

SHIMADAI Edge.....05

島根大学の研究・地域貢献事業紹介
人間科学部 教授 岩谷 恵子
総合理工学部 准教授 濱口 雅史

国際交流 GO&BEYOND.....09

活躍する卒業生.....11
SHIMADAI NEWS.....13
SUPPORTERS VOICE.....15

Let's 広報サポーター.....16

島根大学支援基金より.....17
読者プレゼント.....17

